Детективная литература

Статья из Литературной энциклопедии on-line
Вопреки популярному мифу, детективная литература началась не с Шерлока Холмса. Корни этого в высшей степени популярного жанра могут быть прослежены до библейских времен. В своем мастерски написанном введении к антологии 1928 года «Великие рассказы о расследованиях, загадках и ужасах» Дороти Л. Сейерс находит первые образцы расследований в Библии и баснях Эзопа. Заглавный герой библейской книги Даниила разоблачает религиозное мошенничество, изучая следы преступников, а в истории Сусанны и старцев он раскрывает заговор, опрашивая двух свидетелей раздельно, чтобы найти противоречия в их показаниях. Лисица Эзопа решает не входить в пещеру голодного льва, когда видит, что множество следов животных ведет в пещеру, но не из нее. Элементарно, мой дорогой Эзоп! В то время как криминальная литература может повествовать о любом аспекте преступления, детективная литература связана только с процессом расследования и включает фигуру следователя (или следователей) в качестве центральной. Детективные романы часто именуются «кто-это-сделал» – главный интерес заключается в установлении того, кто совершил преступление. В то время как детективные рассказы могут изображать любой тип преступления, полновесные детективные романы почти неизменно включают по меньшей мере одно убийство. Существуют исключения, особенно «Вечер выпускников» Дороти Л. Сейерс, но они редки. «Классический» детективный рассказ шерлокхолмсовского типа, написанный в конце XIX века, может быть рассмотрен как результат взаимодействия нескольких традиций, среди которых «Ньюгейтский календарь» (листовки и баллады о преступниках, приговоренных к казни), «Убийства за пенни» (сенсационные романы и мелодрамы), но также и более «литературные» образцы. 
Детектив можно охарактеризовать как результат смешения «высокой» и «низкой» культуры, родившийся из средневикторианской очарованности преступлением и расследованием. «Калеб Вильямс» (1794) Вильяма Годвина иногда называют первым британским детективным романом, но его сюжет имеет мало сходства с детективной литературой, какой мы ее знаем. В Америке рассказ Эдгара Аллана По «Убийства на улице Морг» (1841) познакомил читателя с сыщиком Дюпеном, опирающимся в своих расследованиях на логику. В этом рассказе были впервые использованы многие характерные черты жанра, так как в нем изображалось по видимости неразрешимое убийство в запертой комнате, которое раскрывалось сыщиком, обладавшим исключительными дедуктивными способностями. По следовал этой схеме в трех последующих детективных рассказах, «Тайна Мари Роже» (1842), «Золотой жук» (1843) и «Украденное письмо» (1845). На первых порах лишь немногие британские писатели последовали примеру По. В «Холодном доме» (1853) Диккенса появляется полицейский сыщик, инспектор Баккет, который раскрывает убийство, но это лишь небольшая часть разветвленного повествования. Диккенс также придал литературную форму изложению подвигов двух реальных сыщиков из Лондонской полиции, инспекторов Уичера и Филда, в журнальных статьях, озаглавленных «Три рассказа о сыщиках» и «С инспектором Филдом – при отправлении службы», которые появились в «Домашнем чтении» в 1850-е годы. Рассказ Уилки Коллинза «Дневник Энн Родуэй» (1856) изобразил первую женщину-сыщика в английской литературе – модистку, расследующую смерть своего друга и предающую убийцу в руки правосудия. Но до конца века не существовало детективного романа как такового. Ближайшим к нему жанром были полуавтобиографические записи случаев из жизни, в том числе хорошо продававшиеся беллетризованные мемуары шефа французской полиции Эжена Видока, опубликованные в 1828–1829-м. Среди английских эквивалентов этих записок можно назвать «Сцены из жизни сыщика с Боу-стрит» (1827) «Ричмонда» и «Воспоминания офицера сыскной полиции» (ок. 1856) «Уотерса» (псевдоним журналиста Уильяма Рассела); в обеих книгах излагаются дела, расследовавшиеся сотрудниками полиции.
Вероятно, первый современный детективный роман – роман Мэри Элизабет Брэддон о загадочном убийстве «Хвост змеи» (1861). Герой ошибочно обвинен в убийстве, и его друзья предпринимают расследование с целью обелить его и предать подлинного преступника в руки правосудия. Роман впервые изображает физически неполноценного сыщика, полицейского офицера Питерса, который не может говорить и общается на языке знаков. Его приемный сын, «Слоуши», с детства готовится стать сыщиком и, возможно, является первым сыщиком-ребенком в английской литературе. Другой успешный детективный роман этого времени – «Победа Элинор» (1863) Брэддон, где выведена невыразительная сыщица-любительница. Другие сыщицы появились в 1864 году в «Женщине-сыщике» Эндрю Форестера и анонимных «Откровениях леди-сыщика» (автор – У.С. Хэйвард). В действительности Управление уголовных расследований не использовало сыщиков-женщин до 1920-х годов, так что литература предвосхитила реальность примерно на 60 лет.
Одним из популярных в викторианской Британии детективных романов был «Лунный камень» (1868) Уилки Коллинза, сложно построенный детектив, в котором кражу драгоценности раскрывает полицейский детектив, сыщик Кафф. Популярность детективной литературы растет по мере того, как век близится к концу, приобретая широкую аудиторию вместе с таким авторами, как «Дик Донован» (Дж.И. Престон Маддок). В 1886 году детективный роман австралийского писателя Фергюса Хьюма «Тайна хэнсомского кэба» стал всемирным бестселлером. К сожалению, это не принесло пользы Хьюму, который неблагоразумно продал права на него всего лишь за 50 фунтов. 
В 1887-м году был опубликован первый роман о Шерлоке Холмсе «Этюд в багровых тонах», но настоящая популярность Холмса началась в 1891 году, когда он появился в серии рассказов, печатавшихся в популярном журнале «Стрэнд». В декабре 1893 года Конан Дойль, уставший от своего героя, убил Холмса на Рейхенбахском водопаде в «Последнем деле Холмса». Около 20000 читателей «Стрэнда» немедленно отменили свою подписку на журнал в знак протеста. Молодые люди, работавшие в Сити, надели черные нарукавные повязки в знак траура, а один возмущенный читатель написал Конан Дойлю письмо, которое начиналось просто: «Вы скотина!» Со дня первой публикации «Последнего дела Холмса» Конан Дойль находился под постоянным давлением со стороны публики, просившей вернуть Холмса из мертвых. Уступая требованиям народа, он несколькими годами позже неохотно воскресил своего героя. 
Успех рассказов о Холмсе породил массу подражателей. Такие писатели, как Грант Аллен, Л.Т. Мид, Кэтрин Луиза Пиркис и Джордж Симс создали серии детективных рассказов, которые появлялись в журналах и в форме книги. Большинство этих сыщиков решало загадки с помощью дедукции и логики, в стиле Холмса. Примечательным исключением была «Леди Молли из Скотланд-Ярда» (1910) баронессы Эммушки Орци, которая раскрывала дела посредством женской интуиции. Столь же успешно действовал отец Браун Г.К. Честертона, впервые появившийся в «Неведении отца Брауна» (1911). Католический священник, отец Браун решает дела, соединяя дедукцию, религиозное озарение и простой здравый смысл. Его приключения продолжались до 1930-х годов, когда в 1935 году вышла последняя книга серии «Позор отца Брауна». 
После первой мировой войны британский детектив вступает в фазу, которая позже была названа «Золотым веком» и длилась до второй мировой войны. Ведущими британскими криминальными писателями этого периода были Агата Кристи, Дороти Л.Сейерс, Марджери Аллингхэм и Найо Марш, которых иногда называли четырьмя «королевами преступления». В наше время их произведения часто несправедливо называются «уютными» из-за их благопристойных разгадок и счастливых финалов. Их наиболее популярные романы были детективами о преступлениях в поместьях или деревнях (шутливо названных позднейшими критиками «Мэйхем Парва»
). В 1929 году группа выдающихся британских криминальных писателей образовала «Детективный клуб». Члены клуба приносили клятву, что их детективы: «будут старательно и честно расследовать преступления, которые вы предложите им раскрыть, используя ту сообразительность, какою вам заблагорассудится их наделить, и не полагаясь на божественное откровение, женскую интуицию, колдовство, действие тайных сил, совпадение или Провидение». 
В том же году Рональд Нокс сформулировал свои знаменитые «Десять заповедей детективного романа»:
I. Преступником должен быть кто-то, упомянутый в начале романа, но им не должен оказаться человек, за ходом чьих мыслей читателю было позволено следить. 

II. Как нечто само собой разумеющееся исключается действие сверхъестественных или потусторонних сил. 

III. Не допускается использование более чем одного потайного помещения или тайного хода. 

IV. Недопустимо использовать доселе неизвестные яды, а также устройства, требующие длинного научного объяснения в конце книги. 

V. В произведении не должен фигурировать китаец. 

VI. Детективу никогда не должен помогать счастливый случай; он не должен также руководствоваться безотчетной, но верной интуицией. 

VII. Детектив не должен сам оказаться преступником. 

VIII. Натолкнувшись на тот или иной ключ к разгадке, детектив обязан немедленно представить его для изучения читателю. 

IX. Глуповатый друг детектива, Уотсон в том или ином облике, не должен скрывать ни одного из соображений, приходящих ему в голову; по своим умственным способностям он должен немного уступать - но только совсем чуть-чуть - среднему читателю. 

Х. Неразличимые братья-близнецы и вообще двойники не могут появляться в романе, если читатель должным образом не подготовлен к этому». 

Эти два набора правил перечислили черты жанра, которые характеризуют британский детектив вплоть до конца века. 

В США криминальная литература пошла другим путем. В период между мировыми войнами такие авторы, как Рэймонд Чандлер и Дэшил Хэммет создавали романы, изображавшие жестких, циничных частных детективов, которые разоблачают коррупцию и в процессе своих расследований часто бывают биты. Эти романы стали известны как произведения «крутой» школы. Авторы таких романов и их герои-сыщики обычно были мужчинами, но начиная с 1980-х жанр оказался востребован женщинами, такими как Сара Парецки, которая писала романы с бескомпромиссной героиней – частным детективом. 
После второй мировой войны получили развитие многие поджанры детектива. В 1940-е ujls развивается полицейский процедурный роман, главным представителем которого был американский писатель Эд Макбейн. Как подразумевает название этого жанра, он описывает повседневные мелочи полицейской работы и, возможно, более «реалистичен», чем романы о частных детективах. В 1970-е наблюдается развитие лесбийского детектива, который использовал жанр как средство исследования феминизма и сексуальности. В числе его наиболее успешных представителей – Мэри Уингс, Кэтрин В.Форрест и Стелла Даффи. Позже получил развитие комический детектив. Такие авторы, как Рут Дадли Эдвардс, Джанет Иванович и Лиз Смит исследовали и пародировали черты жанра для достижения юмористического эффекта. «Матереубийство у “Святой Марты”» Эдвардс обычно признается одним из самых забавных детективов среди всех когда-либо написанных. Растет популярность жанра исторического детектива, давшего миру таких сыщиков, как воинствующая суфражистка Нелл Брэй у Джиллиан Линскотт, средневековый монах брат Кадфаэль у Эллис Питерс и древний римлянин Маркус Дидиус Фалько у Линдсей Дэвис. Возможно, лучший (и один из самых ранних) образец этого жанра – это исполненное учености «Имя розы» (1980) Умберто Эко, где эрудированный монах Вильгельм Баскервильский расследует серию необъяснимых смертей в средневековом монастыре. Восхитительным образом развивается футуристический / антиутопический детектив, включающий существенные элементы научной фантастики. В романах Пола Джонстона сыщик с невозможным именем Квинтиллиан Далримпл (дата его рождения многозначительна – 1984 год) расследует преступления и коррупцию в антиутопическом Эдинбурге примерно через 40 лет от настоящего момента. 

К числу ведущих английских криминальных писателей современности относятся Ф.Д. Джеймс, Рут Ренделл, Реджинальд Хилл, Питер Робинсон, Иэн Рэнкин и Вэл Макдермид. К числу ведущих американских писателей – Сара Парецки, Патриция Корнуэлл и Элизабет Джордж. 
Детектив стал популярным объектом академических исследований. Среди авторитетных исследований жанра: 
Ховард Хэйкрафт «Убийство ради удовольствия (1942) (Howard Haycraft: Murder for Pleasure); 
Колин Уотсон «Снобизм с жестокостью» (1971) (Colin Watson: Snobbery with Violence); 
Джулиан Симонс «Кровавое убийство» (1075, исправленное издание 1992) (Julian Symons: Bloody Murder); 
Иэн Аусби «Ищейки Небес: Детектив в английской литературе от Годвина до Дойля» (1976) (Ian Ousby: Bloodhounds of Heaven: The Detective in English Fiction from Godwin to Doyle (1976); 
Р.Ф. Стюарт «…И всегда детектив: Главы истории детективной литературы» (1980) (R. F. Stewart: ...And Always a Detective: Chapters in the History of Detective Fiction); 
Стивен Найт «Форма и идеология в криминальной литературе (1980) (Stephen Knight: Form and Ideology in Crime Fiction); 
«Детектив: сборник критических очерков». Под ред. Робина Уинкса (1980) (Robin Winks (ed): Detective Fiction: A Collection of Critical Essays); 
Денис Портер «Преследование преступления: Искусство и идеология в криминальной литературе» (1981) (Dennis Porter: The Pursuit of Crime: Art and Ideology in Crime Fiction); 
Кэтлин Клейн «Женский детектив: пол и жанр» (1988) (Kathleen Klein: The Woman Detective: Gender and Genre); 
Мартин Пристман «Детектив и литература: Фигура на ковре» (1990) (Martin Priestman: Detective Fiction and Literature: The Figure on the Carpet); 
Салли Р.Мант «Убийство с помощью книги» (1994) (Sally R. Munt: Murder by the Book); 
Мартин Пристман «Криминальная литература от По до наших дней» (1998) (Martin Priestman: Crime Fiction from Poe to the Present Day); 
Джил Плэйн «Криминальная литература двадцатого века: пол, сексуальность и тело» (2001) (Gill Plain: Twentieth Century Crime Fiction: Gender, Sexuality and the Body) и 
Сьюзен Роуленд «От Агаты Кристи до Рут Ренделл» (2001) (Susan Rowland: From Agatha Christie to Ruth Rendell).
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Contrary to popular myth, detective fiction did not begin with Sherlock Holmes. The roots of this highly popular genre can be traced back to biblical times. In her masterly introduction to the 1928 anthology Great Short Stories of Detection, Mystery and Horror, Dorothy L. Sayers cites early examples of detection in the Bible and Aesop's fables. The eponymous hero of the Biblical Book of Daniel exposes a religious fraud by tracking the culprits' footprints, and in the tale of Susanna and the Elders, he uncovers a conspiracy by questioning two witnesses separately to reveal contradictions in their evidence. Aesop's fox decides not to enter a hungry lion's cave when he sees that there are many animal footprints going into the cave but none coming out. Elementary, my dear Aesop! Whereas crime fiction can be concerned with any aspect of crime, detective fiction is concerned purely with the process of detection, and has a detective (or detectives) as the central figure. Detective novels are often referred to as "whodunnits" - the central interest being in finding out who committed a crime. While detective short stories can feature any type of crime, full-length detective novels almost invariably include at least one murder. There are exceptions, notably Dorothy L. Sayers' Gaudy Night, but these are rare. The 'classic' late-nineteenth century detective story of the Sherlock Holmes type can be seen as the product of several traditions, including the Newgate Calendar (broadsheets and ballads about criminals due for execution), Penny Bloods (sensation novels  and melodrama), as well as more 'literary' antecedents. 

It can be seen as a fusion of 'high' and 'low' culture that springs out of the mid-Victorian fascination with crime and detection. William Godwin's Caleb Williams (1794) is sometimes said to be the first British detective novel, but its plot bears little resemblance to detective fiction as we now know it. In America, Edgar Allan Poe's short stories "The Murders in the Rue Morgue" (1841) introduced the ratiocinative detective Dupin. This story established many of the conventions of the genre since it features an apparently insoluble murder in a locked room, which is solved by a detective with highly superior deductive powers. Poe followed this with three further detective short stories, "The Mystery of Marie Roget" (1842), "The Gold Bug" (1843) and "The Purloined Letter" (1845). As yet, few British writers followed Poe's example. Dickens' Bleak House (1853) included a police detective, Inspector Bucket, who solves a murder, but this is a minor part of a complex story. Dickens also fictionalised the exploits of two real-life London police detectives, Inspectors Wicher and Field, in journal articles entitled "Three Detective Anecdotes" and "On Duty with Inspector Field" both of which appeared in Household Words in the 1850s. Wilkie Collins' short story "The Diary of Anne Rodway" (1856) featured English fiction's first female detective - a milliner who investigates the death of her friend and brings the killer to justice. But there were no detective novels as such until later in the century. The nearest thing was the semi-autobiographical "casebook" genre, which included the best-selling fictionalised memoirs of French police chief Eugиne Vidocq, published in 1828-9. English equivalents included Scenes in the Life of a Bow Street Runner (1827) by "Richmond" and Recollections of a Detective Police Officer (c. 1856) by "Waters" (a pseudonym of the journalist William Russell), both of which recounted cases investigated by official detectives.

Arguably the first modern detective novel is Mary Elizabeth Braddon's murder mystery The Trail of the Serpent (1861). The hero is wrongfully convicted of murder, so his friends undertake detective work to clear his name and bring the true culprit to justice. The novel features fiction's first disabled detective, a police officer named Peters who is unable to speak and communicates in sign language. His adoptive son, "Sloshy", is trained from birth to be a detective, and is probably the first child detective in English fiction. Another successful detective novel of this period was Braddon's Eleanor's Victory (1863), featuring an ineffective female amateur detective. More female detectives appeared in 1864 in Andrew Forester's The Female Detective and the anonymous Revelations of a Lady Detective (attributed to W. S. Hayward). In reality, the CID did not employ female detectives until the 1920s, so fiction anticipated reality by some 60 years. 

One of Victorian Britain's best-selling detective novels was Wilkie Collins' The Moonstone (1868), a complex mystery in which a jewel robbery is solved by a police detective, Sergeant Cuff. Detective fiction grew in popularity as the century progressed, with writers such as "Dick Donovan" (J. E. Preston Muddock) gaining a wide audience. In 1886 Australian writer Fergus Hume's detective novel The Mystery of a Hansom Cab became a worldwide best-seller. Unfortunately this did not benefit Hume, who had unwisely sold the copyright for a mere £50.

1887 saw the publication of the first Sherlock Holmes novel, A Study in Scarlet, but Holmes' real popularity began in 1891 when he appeared in a series of short stories in the popular Strand Magazine. In December 1893 Conan Doyle, who had become heartily sick of his hero, killed Holmes at the Reichenbach Falls in "The Final Problem". Some 20,000 Strand readers immediately cancelled their subscriptions in protest. Young men working in the city wore black armbands in mourning, and one indignant reader wrote Conan Doyle a letter which began simply, "You brute!". From the day "The Final Problem" first appeared, Conan Doyle was under constant pressure to bring Holmes back from the dead. Bowing to popular demand, he reluctantly resurrected his hero a few years later.

The success of the Holmes stories spawned a host of imitators. Writers such as Grant Allen, L. T. Meade, Catherine Louisa Pirkis and George Sims wrote series of detective short stories which appeared in magazine and book form. Most of these detectives solved cases by deduction and logic, in the style of Holmes. One notable exception was Baroness Emmuska Orczy's Lady Molly of Scotland Yard (1910) who solved cases by female intuition. Equally successful was G. K. Chesterton's Father Brown, who first appeared in The Innocence of Father Brown (1911). A Catholic priest, Father Brown solves cases by a mixture of deduction, religious insight and plain common sense. His adventures continued well into the 1930s, with the last of the series, The Scandal of Father Brown, published in 1935.

After the First World War, British detective fiction entered what has since been referred to as the "Golden Age" which lasted until the Second World War. The leading British crime writers of this period were Agatha Christie, Dorothy L. Sayers, Margery Allingham, and Ngaio Marsh, sometimes referred to as the four "Queens of Crime". Nowadays their works are often unfairly referred to as "cosies" because of their tidy solutions and happy endings. Their most popular novels were country house mysteries or crimes set in country villages (jokingly referred to by later critics as "Mayhem Parva"). In 1929 a group of prominent British crime writers formed the Detection Club. Members swore an oath that their detectives: "shall well and truly detect the crimes presented to them, using those wits which it may please you to bestow upon them and not placing reliance on nor making use of Divine Revelation, Intuition, Mumbo-Jumbo, Jiggery-Pokery, Coincidence or the Act of God".

In the same year, Ronald Knox formulated his famous Ten Commandments of Detective Fiction, which are as follows:

I. The criminal must be someone mentioned in the early part of the story, but must not be anyone whose thoughts the reader has been allowed to follow; 

II. All supernatural or preternatural agencies are ruled out as a matter of course; 

III. No more than one secret room or passage is allowable. I would add that a secret passage should not be brought in at all unless the action takes place in the kind of house where such devices might be expected; 

IV. No hitherto undiscovered poisons may be used, nor any appliance which will need a long scientific explanation at the end; 

V. No Chinaman must figure into the story [This was not racism on Knox's part. It was a reference to the frequency with which mysterious Chinamen and opium dens appeared as plot devices.]; 

VI. No accident must ever help the detective, nor must he ever have an unaccountable intuition which proves to be right; 

VII. The detective must not, himself, commit the crime; 

VIII. The detective must not light on any clues which are not instantly produced for the inspection of the reader; 

IX. The stupid friend of the detective, the Watson, must not conceal any thoughts which pass through his mind; his intelligence must be slightly, but only very slightly, below that of the average reader; 

X. Twin brothers, and doubles generally, must not appear unless we have been duly prepared for them. 

These two sets of rules laid down the conventions which British detective fiction was to follow for the rest of the century. 
In the USA crime fiction took a different turn. Between the wars authors such as Raymond Chandler and Dashiell Hammett wrote novels featuring tough, cynical, urban private eyes who expose corruption and frequently get beaten up in the course of their investigations. These novels became known as the "hard-boiled" school. Authors and detectives were usually male, but from the 1980s onwards the genre was reclaimed by woman writers such as Sara Paretsky, who wrote novels featuring tough female private eyes.

Since the Second World War, many sub-genres of detective fiction have developed. The 1940s saw the growth of the police procedural, whose chief exponent is American writer Ed McBain. As its name implies, this genre concerns itself with the day-to-day minutiae of police work, and is arguably more 'realistic' than private eye novels. The 1970s saw the development of lesbian detective fiction, which used the genre as a vehicle to explore issues of feminism and sexuality. Its most successful exponents include Mary Wings, Katherine V. Forrest and Stella Duffy. A more recent development is comic detective fiction. Authors such as Ruth Dudley Edwards, Janet Evanovich and Liz Smith explore and parody the genre's conventions to humorous effect. Edwards' Matricide at St Martha's is generally acknowledged to be one of the funniest detective stories ever written. One increasingly popular genre is the historical mystery, featuring detectives such as Gillian Linscott's militant Suffragette Nell Bray, Ellis Peters' medieval monk Brother Cadfael, and Lindsay Davis's ancient Roman Marcus Didius Falco. Arguably the finest example of this genre (as well as one of the earliest) is Umberto Eco's scholarly The Name of the Rose (1980), in which the erudite monk William of Baskerville investigates a series of unexplained deaths in a medieval monastery. An exciting new development is the futuristic/dystopian detective story, which has strong elements of science fiction. In Paul Johnston's novels the improbably-named detective Quinitilian Dalrymple (born, significantly, in 1984), investigates crime and corruption in a dystopian Edinburgh 40 years or more from now.

Leading UK crime writers at present include P. D. James, Ruth Rendell, Reginald Hill, Peter Robinson, Ian Rankin and Val McDermid. Leading US writers include Sara Paretsky, Patricia Cornwell and Elizabeth George. 
Detective fiction has become an increasingly acceptable subject for academic study. Authoritative studies of the genre include Howard Haycraft: Murder for Pleasure (1942); Colin Watson: Snobbery with Violence (1971); Julian Symons: Bloody Murder (1975, revised 1992); Ian Ousby: Bloodhounds of Heaven: The Detective in English Fiction from Godwin to Doyle (1976); R. F. Stewart: ...And Always a Detective: Chapters in the History of Detective Fiction (1980); Stephen Knight: Form and Ideology in Crime Fiction (1980); Robin Winks (ed): Detective Fiction: A Collection of Critical Essays (1980); Dennis Porter: The Pursuit of Crime: Art and Ideology in Crime Fiction (1981); Kathleen Klein: The Woman Detective: Gender and Genre (1988); Martin Priestman: Detective Fiction and Literature: The Figure on the Carpet (1990); Sally R. Munt: Murder by the Book (1994); Martin Priestman: Crime Fiction from Poe to the Present Day (1998); Gill Plain: Twentieth Century Crime Fiction: Gender, Sexuality and the Body (2001) and Susan Rowland: From Agatha Christie to Ruth Rendell (2001). A useful reference compendium is Rosemary Herbert, (ed): The Oxford Companion to Crime and Mystery Writing (1999). 
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� Mayhem – беспорядок, хаос; «parva» – малая (это слово часто встречается в названиях английских деревень; деревня-«тезка» большего размера именуется «magna». Выражение «Мэйхем Парва» введено упоминаемым ниже Колином Уотсоном – детективистом и историком детектива. – Прим.пер.





